

« VERTICALE » en Casamance



Le capitaine est un des plus sérieux adversaires rencontrés dans les bras du fleuve Casamance. Il procure des touches « canon » en pêchant à la verticale.



Le leurre souple en verticale, une technique redoutable sur le capitaine de mer !

Patrick Tourneur



Polydactylus quadrifilis, communément appelé capitaine, est un poisson d'Afrique de l'Ouest mythique pour les pêcheurs en quête de sensations fortes. Vivant en bancs et pouvant atteindre de grandes tailles, plus de 60 kilos, le capitaine a la particularité de posséder sous la gorge en avant des nageoires pectorales deux sets de 4 ou 5 antennes tactiles qui lui servent à détecter ses proies. Il est généralement pêché en surfcasting aux abords des estuaires africains, ou en bateau, à soutenir, avec des vifs et des crevettes. Mais il existe une technique de pêche plus fun que la palangrière et à l'efficacité incontestable si l'on veut mettre au sec un joli spécimen de manière régulière. La pêche verticale au leurre souple, au "LS" pour les adeptes !

ENVIRONNEMENT ET FONDS PROSPECTÉS

Fortement arrosée en été, la région de Casamance, frontalière de la Guinée-Bissau, est parsemée de mangroves. Le fleuve Casamance et trois autres embouchures reçoivent quotidiennement des apports en eau salée et en poissons de mer au cours de marées montantes. Dans ce véritable labyrinthe composé de centaines d'îles plantées de palétuviers, la topographie des fonds, souvent vaseux, varie énormément : bancs de sable, canaux et fosses, il faut une bonne connaissance des lieux pour y naviguer.

Les capitaines affectionnent particulièrement les canaux d'une profondeur de 6 à 8 m avec un fond couvert de petites roches ou d'un tapis de coquillages. Ce genre de poste les attire car les bancs de crevettes, petits poissons et crabes y abondent. Les capitaines aiment également les mélanges de courants provoqués par deux bras de fleuve qui se rejoignent et créent des fosses et des cassures franches.

Sénégal

L'auteur

Originaire de la région parisienne Patrick Tourneur découvre l'Afrique en 1997 et s'y installe deux ans plus tard afin de devenir guide de pêche en Casamance. Au départ de l'hôtel Atlantic Abané il aime faire découvrir la culture locale, la faune, la flore et les beaux poissons d'Afrique de l'Ouest.



L'ANIMATION

Pour bien mettre un LS sous le nez des capitaines, qui se déplacent au ras du fond comme les sandres, rien ne vaut la pêche en dérive qui permet d'apprendre à connaître ses spots sur le bout des doigts : avec un peu d'expérience on finit par savoir quasiment au mètre près où aura lieu la prochaine touche ! Il est important d'être concentré sur son animation, les attaques de capitaines sont brutales et il faut être sur le qui-vive pour ne pas rater la touche. Trois types d'animations sont à retenir.

Les capitaines aiment les twists, comme le sandre !



Recherché pour sa sportivité le capitaine est également un bon poisson de table.



Les shads maniés lentement près du fond sont souvent responsables des plus belles captures de capitaine. Gare aux racines de palétuviers couvertes d'huîtres.

Le capitaine de mer, Polydactylus quadrifilis

Le capitaine de mer, à ne pas confondre avec le capitaine d'eau douce ou perche du Nil, est un poisson de la famille des *Polydactylidae* vivant dans les eaux côtières allant du Sénégal à l'Angola. Son corps oblong est couvert d'écailles, sa coloration varie en fonction de l'environnement, son dos est gris, ses flancs argentés ou dorés, son ventre blanc ou doré également. Sa bouche infère (mâchoire inférieure plus courte) est dépourvue de dents, son museau est pointu, ses yeux sont recouverts d'une épaisse paupière adipeuse, il est surtout reconnaissable grâce aux rayons filiformes en avant des nageoires pectorales, sortes d'« antennes », généralement au nombre de 8, qui l'aident à trouver sa nourriture. Les deux nageoires dorsales sont bien séparées et la grande caudale fourche trahit la puissance de l'animal qui gratifie le pêcheur de départs « canon » et de changements de directions brusques et rapides. Recherché autant pour ses qualités sportives que pour sa chair blanche et ferme il peut atteindre deux mètres de long et peser plus de 70 kilos. Le record IGFA est un capitaine de 49,6 kilos pris en 1999 en Angola.



L'aire de répartition du capitaine est comprise entre le Sénégal et l'Angola.

« Petites actions de pointes successives et nerveuses pour décoller le leurre de quelques centimètres et faire « rebondir » la tête sur le fond comme une balle de ping-pong. Technique efficace quand le poisson est très actif.

« Mort manié avec tirés amples et pauses sur le fond.

« Enfin, la « vraie » verticale, on fait évoluer le leurre au plus proche du fond, en gardant une distance régulière avec lui et de temps à autre on effectue une reprise de contact avec le fond. C'est la vitesse de la dérive qui fait vivre, presque à elle seule, le leurre. Une technique saisissante d'efficacité.

LES LEURRES

Quels LS choisir ? Les plus efficaces sont les shads dont les vibrations émises par la queue sont très attractives pour le capitaine. En deuxième position, Sandra et twists, classiques mais toujours d'actualité. La taille peut varier selon l'activité et le type de poissons présents. Il faut prévoir des modèles de 6 à 20 cm. Pour les grands leurres je place souvent un triple voleur piqué sur le dos et relié avec un bout de tresse, ce qui permet de garder un maximum de souplesse dans la nage.



© Pic-Voyages
Au Gabon le capitaine est souvent pris en surfcasting.

Sénégal



L'hameçon doit être costaud, comme celui de la tête plombée Babbler qui équipe un Ripple Shad.



Le Ty Shad a le profil du bon shad « à capitaine ». Son système articulé offre une grande souplesse et permet de changer facilement l'hameçon. Disponible en 30, 45, 60 g. www.fonderie-lemex.com

⊙ Côté montage, la tresse est reliée à un bas de ligne en fluoro de 50 à 60/100 d'au moins 1 m de long avec un nœud Grinner double, rapide à réaliser et très

fiable. Les têtes plombées vont de 20 à 40 g, de type sabot et rondes. Avoir une large palette de couleurs est indispensable. Quand le poisson est mordeur la



Les carpes rouges sont réceptives aux LS.

Spinning ou casting ?

Il existe du matériel spécialisé pour les pêches dites verticales, des cannes courtes d'environ 1,80 m, mais on peut très bien s'en sortir avec un lancer de plus de 2 m. Je pêche avec une canne monté de 2,10 m à l'action de pointe sensible mais suffisamment vigoureuse pour un ferrage optimal. Pour garder un esprit sportif la canne idéale sera un 20/60 g équipée d'un moulinet spinning de taille 4000 à 5000 garni d'une tresse de 20 kilos environ. Autre option : un ensemble casting, type jiggina light, s'avère parfait pour la verticale sur de puissantes espèces comme le capitaine.



Un moulinet spinning taille 4000 à 5000 rempli de tresse 40 lb est bien adapté.



La sensibilité est encore accrue avec un tambour tournant.



Les otolithes adorent les LS maniés sur le fond.

couleur n'a pas trop d'influence sur les résultats mais certains jours trouver le bon coloris peut sauver la pêche. C'est justement quand le poisson est difficile qu'il faut faire l'effort de changer de leurre régulièrement ! Mes couleurs favorites sont « flashy » (rose, chartreuse, jaune fluo, orange), ensuite les coloris naturels.

PRISES COLLATÉRALES

Les capitaines ne sont pas les seuls poissons à être sensibles aux vibrations d'un leurre souple. Les otolithes, souvent en banc, apportent de nombreuses touches et les doubles voire triples peuvent s'enchaîner au fil

des dérives. Quand les barracudas chassent sur le fond on enregistre alors de belles touches ponctuées de rushes tout en vitesse. Mais il faut s'attendre à perdre quelques montures car le bas de ligne en acier est présent dans ce type de pêche sous peine de ne plus avoir de touche. D'autres poissons chassent sur les tapis



La carpe blanche mord bien sur les petits shads.